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Feuille de route gouvernementale

Un nouveau variant du nom d’Omicron vient de faire son apparition en Afrique du Sud et inquiète tout le 
monde. Ce variant connaitrait plusieurs autres mutations et serait plus contagieux. Autant dire que nous 
sommes loin de sortir de cette pandémie. Et, le continent africain doit faire extrêmement attention ! demain 
peut s’avérer compliqué pour nous, si nous jouons avec ce virus.
Des analystes expliquaient sur un média togolais samedi dernier que personne ne maîtrise ce virus. Le 
tâtonnement avec lequel l’on a entamé la gestion de cette pandémie, continue. Même les scientifiques 
semblent être dépassés par les événements. On a dit aux gens qu’en se faisant vacciner ...

Covid-19 : le continent africain doit faire extrêmement attention !

PP 6&7

Haut Conseil des Togolais de l’Extérieur

La maison de la diaspora inaugurée

Séminaire / Conseil des ministres

Faure Gnassingbé oriente l’action 
gouvernementale de main de maître
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La date de dépôt 
des dossiers des 
candidatures 
repoussée

DOSSIER

Concours d’intégration de 
la police

Les secteurs eau, santé, logement et 
infrastructures sociales passés en revue
Le gouvernement togolais s’est engagé à opérer plusieurs 
réformes à travers sa feuille de route 2020-2025. Pour examiner 
le niveau d’avancement de cette feuille de route, un séminaire 
gouvernemental de 2 jours a été ouvert vendredi 26 novembre 
dernier à Kara.

Prof. Robert Dussey, ministre des Affaires étrangères, de 
l’Intégration régionale et des Togolais de l’extérieur a inauguré 
ce jeudi 25 novembre à Lomé, la maison de la diaspora, siège 
du Haut conseil des Togolais de l’extérieur (HCTE) et du Guichet 
Diaspora. Le ministre des Affaires étrangères, de l’Intégration 
régionale et des Togolais de l’extérieur, Prof. Robert Dussey, a 
procédé ce jeudi 25 novembre 2021 à Lomé, à l’inauguration  ...

Aussitôt revenu d’un important voyage à Kinshasa en République démocratique du Congo (RDC), le président de 
la République, Faure Gnassingbé a rassemblé les membres de son exécutif pour un séminaire gouvernemental 
suivi d’un Conseil des ministres. Le chef de l’Etat oriente l’action gouvernementale de main de maître. 

Aujourd'hui lundi 29 novembre 
2021, débute la conférence 
ministérielle du Forum sur la 
coopération sino-africaine (FCSA), 
dans la capitale sénégalaise 
(Dakar). En effet, le FCSA est 
entré dans sa 21e année. Depuis 
sa création, il a suivi l'évolution de 
l'époque caractérisée par la paix, le 
développement et la coopération, 
amenant la coopération ...

Selon Séna Alipui, troisième vice-
président de l’Assemblée nationale 
togolaise et membre ...

La coopération 
sino-africaine, 
20 ans après

Quelle 
configuration 
pour l’UFC après 
un éventuel 
congrès ?
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Le ministre togolais de la sécurité 
et de la protection civile,  le 
général Damehame Yark offre 
plus de chance aux jeunes 
togolais pour intégrer ... PAGE 9
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Burkina Faso
Les ministres de la Défense et de la Sécurité étaient 
face aux élus pour s’expliquer

Algérie / Elections
Un scrutin crucial aux yeux du pouvoir

Echos des Bénéficiaires des produits FNFI

P11

Lutte contre le VIH - Sida
Au Togo, 3 gros défis s’imposent

Echos des bénéficiaires des produits FNFI

Agbana Esther / Revendeuse d’ustensiles en plastique à Agou
Agbana Esther est une femme Togolaise originaire de 
la Préfecture d'Agou dans la Région des plateaux. Peu 
scolarisée, elle choisit très tôt l’agriculture pour survivre. 
Mais, devenue mère au foyer en 2016, elle décide de lancer 
une Activité Génératrice de Revenus afin d’assurer son 
essor économique personnel et celui de sa famille. C’est 
avec le produit Accès des Pauvres aux Services Financiers 
(APSEF) du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI) 
qu’elle réussit à atteindre son objectif. Retour sur l’histoire 
de dame Agbana Esther, bénéficiaire FNFI à Agou.

Orpheline et ayant grandi 
dans des familles 

d’accueil, Esther n’a pas eu 
la chance de terminer l’école 
primaire. Avant de se lancer 
dans l’entrepreneuriat, 
elle était agricultrice. Le 
déclic est venu lorsqu’elle 
est devenue mère et n’avait 
plus la capacité physique 
de continuer à aller au 
champ. Alors, elle réfléchit 
à comment se reconvertir 
dans une autre activité. 
« Je n’ai pas beaucoup 
étudié, donc je n’avais pas 
trop de choix. Il fallait que 
je trouve de l‘argent pour 
démarrer un commerce » 
annonce-t-elle. 

C’est ainsi qu’elle opte pour 
la revente des bassines 
plastiques. Par la suite, 
Esther a eu l’occasion 
de suivre une séance 
d’information organisée 
par une institution de 
microfinance et elle 
découvre le FNFI et ses 
produits. En février 2017, 
débute son aventure avec 
le produit APSEF.  Avec 

son premier crédit, elle 
achète des bassines 
plastiques qu’elle écoule 
en quelques semaines. 
Progressivement, elle 
réussit à diversifier ses 
articles avec d’autres 
ustensiles en plastique : 
assiettes, bols, fourchettes, 
cuillères, paniers… etc.  
Quand on demande à Esther 
pourquoi elle a choisi les 
ustensiles en plastique, 
elle explique : « j’ai choisi 
les ustensiles en plastique 
parce que ce n'est pas cher. 
C'est vrai que les ustensiles 
en aluminium et en métal 
durent, mais tout le monde 
n'a pas ce moyen-là. La 
preuve, j’écoule rapidement 
mes articles ».

Aujourd’hui, mariée et mère 
de 3 garçons, Esther est 
autonome et est un atout 
important pour sa famille et 
sa communauté. Se sentant 
investie d’une mission, elle 
veut aller plus loin encore 
: « je ne suis pas encore 
satisfaite. Je veux agrandir 
mon commerce et pourquoi 

pas devenir revendeuse 
grossiste d’ustensiles en 
plastique. Avec le FNFI, 
c’est possible » affirme-t–
elle. Et d’ajouter : « ici à 
Agou-Gadjepe, je connais 
d’autres femmes qui se 
sont autonomisées avec les 
produits FNFI.  Je peux dire 
que la condition féminine 
s’est nettement améliorée 
à maints égards partout au 
Togo depuis que FNFI est 
là. » 

Outre le FNFI, Esther ne 
fait pas des prêts ailleurs. 
Et voici la raison qu’elle 
évoque : « après avoir 
bouclé le cycle du produit 
APSEF, je voulais encore du 
financement pour évoluer. 
Mais les taux d’intérêts 
qui m’ont été proposés ne 

m’avantageaient pas. J’ai 
laissé ». En effet, avant 
le FNFI et ses produits, 
l’aspect le plus controversé 
par les femmes qui ont 
besoin de crédits est celui 
des taux d’intérêt appliqués 
par les micros prêteurs. 
Ces taux sont plus élevés, 
souvent même beaucoup 
plus élevés, que les taux 
bancaires ordinaires, parce 
qu’il est évidemment plus 
coûteux de prêter et de 
collecter un montant donné 
réparti en plusieurs milliers 
de prêts minuscules 
plutôt que de prêter et de 
collecter ce même montant 
réparti en quelques prêts 
de grande ampleur. Avec le 
FNFI ce problème est réglé 
et les Togolais ont depuis 
2014 accès à des produits 

financiers avec des taux 
avantageux et bonifiés. 

Le Togo a accompli des 
progrès notables en faveur 
de l’inclusion financière. 
Les femmes sont plus 
susceptibles de travailler à 
leur compte et de réussir. 
Mieux, avec le produit 
Nkodédé qui permet de 
passer de la microfinance 
à la banque classique pour 
des investissements plus 
conséquents, elles créent 
et dirigent des TPME. 
Sensibilisée récemment 
sur ce produit, Esther 
est conquise. Elle sera 
certainement parmi les 
futurs bénéficiaires du 
produit Nkodédé.

Agbana Esther 
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... massivement, l’on allait 
connaitre un retour à la 
normale. Et maintenant, c’est 
le retour à des confinements 
dans des pays qui ont 
enregistré plus de 60% 
de la population vaccinée 
(l’Autriche par exemple). 
Dans d’autres pays, c’est 
la troisième dose qui est à 
l’ordre du jour.
Le président français, 
Emmanuel Macron affirmait 
récemment dans un 
discours que des études 
ont prouvé que 6 mois 
après la vaccination, les 
effets du vaccin diminuent. 
Alors se dirige-t-on vers un 
scénario où l’on devrait se 

faire vacciner chaque année 
contre le coronavirus ? l’avenir 
nous le dira. Selon certains 
spécialistes, c’est l’inégalité 
vaccinale et la résistance 
des antivaccins qui sont à la 
base de la résurgence des 
cas et même de la mutation 
du virus. 
Et comme par hasard, c’est le 
continent africain, très peu 
touché depuis deux ans que la 
maladie existe, qui enregistre 
ce qu’on peut appeler un 
super-variant. C’est la raison 
pour laquelle nous disons 
que les Africains doivent faire 
attention. On se souvient que 
l’OMS avait prédit le pire pour 
le continent, mais que cela 

n’est jamais arrivé. Pour des 
raisons encore inconnues, 
l’Afrique est peu touchée.
Tant mieux pour nous, 
parce qu’avec l’état de nos 
systèmes de santé, cela 
aurait été une catastrophe. 
Toutefois, cela ne doit pas 
nous amener à négliger les 
solutions proposées par des 
spécialistes chevronnés 
; notamment le respect 
des mesures barrières 
et de la vaccination. 
Malheureusement, on 
entend même des personnes 
instruites affirmer que le 
coronavirus n’existe pas en 
Afrique et qu’elles portent 
le masque juste pour ne pas 

avoir de problème avec la 
force publique.
La naissance de ce variant en 
Afrique au sud du Sahara doit 
interpeller tout le monde et 
nous amener à faire preuve de 
beaucoup de prudence. Sans 
vouloir jouer au prophète 
de malheur, qui dit que 
demain l’Afrique ne pourrait 
pas devenir l’épicentre de la 
pandémie ? Attention à ne 
pas se faire avoir par un virus 
dont les origines sont encore 
floues. Un adage dit : « quand 
quelqu’un fait semblant de 
mourir, il faut faire semblant 
de l’enterrer ».
Les grandes puissances qui 
ont plus de moyens pour 

connaitre les réelles origines 
du problème, nous proposent 
des solutions qu’elles utilisent 
chez elles. Au lieu de jouer 
aux récalcitrants alors que 
nous n’avons pas les moyens 
de notre politique, suivons le 
mouvement, en attendant de 
trouver peut-être une solution 
locale. Heureusement, qu’il y 
a des spécialistes locaux qui 
prennent le devant. Beaucoup 
d’Africains s’amusent avec ce 
virus et c’est inquiétant. Tout 
ce qu’on peut souhaiter, c’est 
que la providence divine fasse 
en sorte que nous n’ayons pas 
à le regretter prochainement.

E. Dadzie

Séminaire / Conseil des ministres

Faure Gnassingbé oriente l’action gouvernementale de main de maître

Faure Gnassingbé dirigeant les travaux

Séna Alipui

Aussitôt revenu d’un important voyage à Kinshasa en 
République démocratique du Congo (RDC), le président de 
la République, Faure Gnassingbé a rassemblé les membres 
de son exécutif pour un séminaire gouvernemental suivi 
d’un Conseil des ministres. Le chef de l’Etat oriente 
l’action gouvernementale de main de maître. 

L’allure prise par la 
gouvernance aux 

lendemains du scrutin 
présidentiel du 22 février 
2020, ne change pas. Au 
cours de la campagne 
électorale, les promesses 
faites par le candidat Faure 
Gnassingbé, auguraient d’un 
renouveau dans la façon 
de conduire les affaires 
publiques. On pouvait 
déceler cette ferme volonté 
d’accélérer le processus de 
transformation en cours 
depuis quelques années.
À la nomination du 
gouvernement Tomégah-
Dogbé, le Premier ministre 
Victoire Tomégah-Dogbé 
avait promis de « gouverner 
autrement ». Qu’entendait-

elle par-là ? Que pouvait-on 
attendre de ce gouvernement 
et que l’on n’a pas encore 
vu dans ce pays ? Et bien, 
c’est la première fois qu’un 
gouvernement fonctionne 
sur la base d’une feuille de 
route. Chaque ministre a pris 
des engagements et a des 
objectifs précis à atteindre. 
Il faut rappeler que la feuille 
de route gouvernementale 
Togo 2025 est issue du Plan 
national de développement 
(PND) qui à terme vise à 
créer les conditions d’une 
émergence du pays. Et la 
dynamique est maintenue 
afin d’atteindre cet idéal. 
Même si tout n’est pas parfait, 
il faut reconnaitre que le 
gouvernement Tomégah-

Dogbé est au travail.
Les Conseils de ministres 
sont réguliers avec des 
décisions qui impactent 
profondément la vie de 
nos compatriotes. Le 
gouvernement s’est retrouvé 
aussi à intervalles réguliers 
pour un séminaire, visant à 
faire le bilan de la feuille de 
route. La présence d’experts 
internationaux comme 
Carlos Lopez et Dominique 
Strauss-Khan est la preuve 

que l’exécutif veut vraiment 
être efficace.
Aller chercher ces 
compétences extérieures qui 
ont des années d’expérience 
au niveau international pour 
conseiller le gouvernement, 
est d’abord un signe 
d’humilité. Faure Gnassingbé 
et ses collaborateurs 
prouvent qu’ils veulent 
apprendre et si possible 
changer les méthodes pour 
le bien du peuple togolais. 

Ensuite, Cela permettra au 
gouvernement d’être plus 
productif.
Et on peut le constater dans 
les actions entreprises. 
La dernière rencontre de 
Kara a encore permis à 
l’exécutif d’examiner des 
sujets d’actualité. Il s’agit 
de la sécurité régionale, 
l’économie post-Covid-19, 
la transition écologique. 
Lors du Conseil des 
ministres qui a suivi le 
séminaire gouvernemental, 
l’exécutif a examiné deux 
projets de décrets. Le 
premier porte création, 
attribution, organisation 
et fonctionnement du 
fonds pour le programme 
électricité pour tous. Encore 
une preuve de l’efficacité 
gouvernementale au service 
du peuple. Et le président 
Faure Gnassingbé en est 
l’artisan.

Edem Dadzie

Scène politique togolaise

Quelle configuration pour l’UFC après un éventuel congrès ?
Selon Séna Alipui, troisième vice-président de l’Assemblée 
nationale togolaise et membre important de l’Union des 
forces de changement (UFC), le parti pourrait bientôt 
tenir un congrès. Mais, quelle nouvelle configuration 
pourrait-on enregistrer après un éventuel congrès ? 

L’UFC a beaucoup changé. 
Depuis le départ d’une 

aile importante conduite 
par Jean-Pierre Fabre pour 
créer l’Alliance nationale 
pour le changement (ANC), 
l’UFC n’est plus ce qu’elle 
était. Au-delà du fait d’avoir 
perdu les ténors qui avaient 
animé le parti pendant des 
années et qui l’ont hissé au 
rang de parti de l’opposition 
le plus en vue, l’on a connu 
aussi une réorientation 
de l’idéologie du parti. 
Les dirigeants sont aussi 

vieillissants. Et si rien n’est 
fait pour assurer la relève, 
le parti pourrait disparaitre 
dans les années à venir. 
Et on peut comprendre les 
sentiments des militants 
qui veulent que l’on organise 
un congrès. Cela permettra 
de renouveler les instances 
du parti afin qu’il continue 
à assurer sa présence dans 
le débat politique national. 
Mais, cela ne va pas être 
facile. On se souvient qu’il y 
a quelques mois, il y a eu des 
combats entre deux ailes du 

parti pour son contrôle.
Cette situation a occasionné 
le départ d’un cadre 
important comme le Dr 
Gada Folly Ekoué. Il n’y a pas 
longtemps, un responsable 
du parti, peut-être dans 
un souci d’apaisement, 
a annoncé une probable 
réconciliation. Mais, est-ce 

que cela va être facile ? En 
tout cas, l’UFC a intérêt à 
ne pas faire fuir ses têtes 
pensantes. Gilchrist Olympio 
est devenu pratiquement 
inactif, au point où on a 
l’impression que la gestion 
du parti lui échappe 
complètement.
Cela est normal. À son âge, 

passer la main et prendre 
sa retraite ne sera que 
bien mérité. À moins qu’il 
veuille comme son ami 
maître Yawovi Agboyibo, 
mourir à la tête du parti, 
le laissant complètement 
orphelin, avec des risques 
d’implosions. Aujourd’hui, 
on se demande si le CAR 
survivra à maître Agboyibo… 
Un bon père doit organiser 
sa maison avant de partir. 
Et soyons franc : Gilchrist 
Olympio est au crépuscule 
de sa vie. Il devrait prendre 
des mesures pour tracer 
une voie à l’UFC avant qu’il 
ne soit trop tard. 

La rédaction
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Bénin / Justice

8 mois après leur arrestation, Reckya Madougou et Joël Aivo 
seront jugés à une date inconnue
Après huit mois de procédure, la Criet, la Cour de répression des infractions économiques 
et du terrorisme, renvoie le dossier des deux opposants en jugement. Après avoir vu 
leurs dossiers de candidatures à l’élection présidentielle rejetés, Reckya Madougou a 
été interpellée le 3 mars et Joël Aivo le 15 avril. L’instruction est terminée, ils seront 
finalement jugés à une date non encore indiquée. Les infractions ne changent pas.

C’est l’ordonnance de 
clôture de l’instruction 

qui a pris la décision d’un 
procès. Les deux opposants, 
Reckya Madougou et 
Joël Aivo seront jugés 
respectivement pour « 
financement du terrorisme » 
et « complot contre la sûreté 
de l’État et blanchiment ». 
Des infractions qui n’ont pas 
changé malgré les auditions 
des prévenus devant la 
commission d’instruction 
et les observations de leurs 
avocats. 
La décision a été notifiée aux 
conseils, à Reckya Madougou 

et Joël Aivo dans leur lieu de 
détention. Une proche du 
constitutionnaliste se dit 
« dévastée », elle espérait 
un non-lieu. Un des avocats 
de Reckya Madougou est « 
stupéfait », estimant que 
« les juges de la Criet ont 
manqué de courage ». Les 
avocats de l’opposante 
martèlent toujours que 
le dossier est vide. Ils ont 
d’ailleurs formulé deux 
demandes de mise en liberté 
infructueuses. 
Aucune date n’est encore 
indiquée pour l’ouverture 
du procès, mais on apprend 

que la Criet ouvre sa session 
criminelle le 6 décembre 
prochain. « Il est probable 
qu’ils soient programmés» 
dit un fin connaisseur des 
coulisses de la justice 
béninoise.
Pour rappel, Joël Aïvo a été 
arrêté le 15 avril 2021, dans 
une embuscade, sur le pont 
de Godomey et déposé en 
prison depuis le 16 avril. Il a 
été le candidat désigné du 
Front pour la restauration 
de la démocratie (FRD), 
à la présidentielle d’avril 
2021. Recalé pour faute de 
parrainages, l’universitaire 

avait protesté et dénoncé 
une élection exclusive. Il est 
accusé de « blanchiment de 
capitaux et d’atteinte à la 
sûreté de l’État ».
Reckya Madougou, quant à 
elle, avait été aussi arrêtée 
presque dans les mêmes 
conditions que Joël Aïvo. 
De retour d’un meeting 

politique, elle avait été 
coincée et embarquée par 
un détachement de la police 
républicaine sur le pont de 
Porto-Novo. Désignée pour 
porter la candidature du 
parti Les Démocrates en avril 
2021, elle a été aussi recalée 
pour défaut de parrainages.

T.M.

Burkina Faso

Les ministres de la Défense et de la 
Sécurité étaient face aux élus pour 
s’expliquer
Dysfonctionnement au sein de l’appareil sécuritaire, équipements des forces en lutte et 
prise en charge des soldats sur le terrain : tous les sujets ont été abordés sans tabou. Il 
s’agissait pour les députés burkinabè de mieux comprendre les actions mises en œuvre 
et leur efficacité.

Pour cet exercice oblige, 
les ministres de la 

Défense et de la Sécurité 
intérieure étaient face 
aux députés burkinabé 
vendredi 26 novembre et 
ont répondu, pendant plus 
de six heures d’horloge, 
aux préoccupations des 
représentants du peuple sur 
la dégradation de la situation 
sécuritaire dans le pays.
Comme l’a reconnu le 
ministre de la Défense lui-
même, le Burkina Faso 
traverse les moments les 
plus difficiles de son histoire. 
Le terrorisme gagne du 
terrain et plusieurs régions 
sont menacées.
Cette situation inquiète les 

députés burkinabè. « Le 
terrorisme avance. C’est 
presque à moins d’une 
centaine de kilomètres 
de notre capitale. Il s’agit 
maintenant de solutions 
rapides et efficaces. Quel est 
l’état actuel de coopération 
avec certains pays, comme 
la France ? », demande un 
premier élu. 
« Quelles sont les difficultés 
réelles rencontrées dans 
la défense du territoire?», 
continue une de ses 
collègues. « Qu’est-ce qui 
empêche l’État de diversifier 
les partenaires? » interroge 
un député. 
Le général Aimé Barthélémy 
Simporé a dit comprendre 

la colère des populations 
et a assuré que des 
changements sont en cours 
au niveau de la stratégie de 
lutte. Acquisition de moyens, 
formation, diversification 
des partenariats, plusieurs 
actions sont en cours selon 
le ministre de la Défense.

« Il y a des complicités dans 
nos sociétés. Si on arrive 
à réduire la complicité 
locale, je vous dis, l’action 
des FDS [Forces de défense 
et de sécurité ndlr] sera 
d’autant plus efficace. 
Vous avez parlé des 
capacités aériennes, nous 
les renforçons, assure le 
ministre. Bientôt, d’ailleurs, 
nous allons vous présenter 
de nouvelles acquisitions 
en matière d’outils aériens. 
Nous avons donc plusieurs 
partenaires – plus d’une 
dizaine – qui proposent une 
coopération opérationnelle, 
que ce soit en Afrique, que 
ce soit aussi en Europe, en 
Amérique… »

Dans le cadre de la prévention 
de l’extrémisme violent, 
le ministre de la Défense 
annonce la création d’un 
centre de déradicalisation et 
de réinsertion. 

T.M. et Rfi.fr

Joel-Aivo-Reckya-Madougou

Algérie / Elections

Un scrutin crucial aux 
yeux du pouvoir
Près de 24 millions d'électeurs sont appelés aux urnes 
aujourd'hui pour des élections locales. Les bureaux 
sont ouverts depuis 8h ce matin et doivent fermer 
leurs portes à 19h. Ce troisième scrutin, depuis l'arrivée 
d'Abdelmadjid Tebboune à la présidence, est la dernière 
étape du processus électoral engagé par les autorités 
pour, disent-elles, tourner la page de 20 ans de pouvoir 
d'Abdelaziz Bouteflika. L'ancien président, chassé par 
le Hirak en 2019, est décédé en septembre dernier. Les 
deux derniers scrutins (référendum sur la Constitution et 
législatives) ont été marqués par une abstention record.

Plus de 23 millions d'Algériens sont appelés aux urnes 
ce samedi 27 novembre pour choisir leurs élus 

locaux. Cette désignation des assemblées locales est 
censée tourner définitivement la page du long règne 
d'Abdelaziz Bouteflika avec pour principal enjeu la 
participation.
L'autorité nationale des élections a annoncé un taux 
de participation de 4% au niveau national à 10h, soit 
deux heures après l'ouverture des bureaux de vote, qui 
doivent fermer à 19h, pour ce scrutin au cours duquel 
les électeurs algériens doivent choisir leurs élus 
communaux et départementaux. 
Vendredi soir, le président Abdelmadjid Tebboune 
appelait ses compatriotes à participer « avec force à 
ces élections » et  hier matin, en glissant son bulletin 
dans l'urne, dans une école d'Alger, il a prédit une 
participation plus élevée pour ce scrutin.
Les deux derniers scrutins - référendum sur la 
Constitution il y a un an, et législatives en juin - ont 
enregistré une participation autour de 23%, un taux 
historiquement bas. A noter que pour ces locales, 
les trois semaines de campagne ont été moroses 
: seulement quelques affiches dans la capitale et 
quelques rassemblements dans des salles fermées et 
des candidats peu actifs. 
Les Algériens doivent choisir leurs élus pour les 1500 
communes et 58 préfectures que compte le pays. Le 
parti traditionnel FLN est celui qui présente le plus de 
listes. Le plus vieux parti d'opposition, le FFS (Front des 
forces socialistes) a choisi de participer, contrairement 
aux législatives, notamment en Kabylie, l'un de ses fiefs. 

Sources : Rfi.fr
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Les autorités au Conseil des ministres

Vue partielle de Lomé

Energie 

Un fonds pour l’accès universel à l’électricité créé
Au cours du Conseil des  ministres tenu le 27 novembre 
dernier à Kara, le gouvernement a examiné et adopté 
un projet de décret portant création, attributions, 
organisation et fonctionnement du fonds pour l’accès 
universel à l’électricité. Dénommé «Tinga», ce fonds vise 
à favoriser l’accès à l’électricité aux populations à faible 
revenu.

Ce projet de décret crée 
le fonds pour l’accès 

universel à l’électricité. Ce 
fonds est un mécanisme 
de facilitation de l’accès 
à l’électricité pour les 
populations à faible revenu. 
Il s’agit à travers ce fonds 
d’offrir des subventions 
remboursables pour l’accès 
universel aux réseaux 
électriques en complément 
des autres initiatives en 
cours.
Le Togo fait des efforts 
pour un accès universel 
à l’électricité pour toute 
la population. Le pays 
envisage d’atteindre un 
taux d’électrification de 
75% en 2025 et de 100% 
en 2030. Différents projets 
sont réalisés pour atteindre 
cet objectif. 
C’est le cas par exemple de 
la centrale Kekeli Efficient 
Power. Cette centrale 
va renforcer la capacité 

énergétique du pays. Elle 
permettra d’augmenter de 
50% cette capacité. Sa 
production annuelle est 
estimée à 532 Gwh. Plus 
de 250 000 foyers vont 
bénéficier de l’énergie 
électrique à travers cette 
centrale, ce qui correspond 
à 1,5 million de Togolais.
Le gouvernement a 
également initié le projet 
« Cizo ».  L’objectif de 
ce projet est d’assurer 
aux populations vivant 
en milieu rural l’accès à 
l’énergie pour satisfaire 
leurs besoins vitaux et leur 
développement.
« Cizo » vise à augmenter le 
taux d’électrification rurale 
de 7% à 40% d'ici 2022 et 
à  fournir l’électricité à 300 
000 ménages d’ici 5 ans, soit 
2 millions d'habitants. Le 
projet permettra d’équiper 
3000 petites exploitations 
agricoles en kits solaires 

individuels pour l’irrigation, 
d’électrifier 800 centres de 
santé par des installations 
solaires photovoltaïques, 
d’équiper 1 000 forages 
existants de pompe solaire 
pour l’adduction d’eau 
potable, d’installer 10 mini 
centrales solaires. 

Le projet « Cizo » permettra 
également de faciliter 

l’accès au marché pour les 
distributeurs privés de kits 
solaires, de fournir une 
solution réutilisable pour 
les paiements des services 
par téléphone portable, 
d’offrir des services de 
paiements digitaux (mobile 
money) aux populations 
rurales utilisant les kits 
solaires individuels comme 
sources d’électricité. 

Ainsi, 5 centres de 
formation spécialisés en 
énergie solaire seront 
créés dans les 5 régions du 
Togo et 10 mini-centrales 
solaires installées. Des 
subventions seront 
également mises en place 
pour des ménages ruraux 
défavorisés (25% des 
ménages).

Félix T.

Feuille de route gouvernementale

Les secteurs eau, santé, logement et infrastructures 
sociales passés en revue
Le gouvernement togolais s’est engagé à opérer plusieurs 
réformes à travers sa feuille de route 2020-2025. Pour 
examiner le niveau d’avancement de cette feuille de 
route, un séminaire gouvernemental de 2 jours a été 
ouvert vendredi 26 novembre dernier à Kara.

Au cours de ce 
séminaire, les projets 

réalisés sur les dix actions 
prioritaires définies lors 
du dernier séminaire 
gouvernemental tenu les 
26 et 27 juillet dernier ont 
été examinés. Parmi les 
projets examinés, la mise 
en place de la couverture 
santé universelle, 
l’augmentation de l’accès 
et à l’assainissement, 
la construction de 
logements, l’élaboration 
et la mise en œuvre d’un 
plan de développement 
de 10 communes et la 
digitalisation des services 
publics de l’administration.
« Le but de l’exercice est de 
renforcer le dispositif de la 
mise en œuvre des projets 
en relevant les bonnes 
pratiques, les difficultés 
et tous les autres goulots 
d’étranglement dans leur 
exécution. Une fois les 

difficultés identifiées, 
des solutions seront 
préconisées pour un 
aboutissement heureux 
des projets. Construite 
autour de la vision ‘‘un 
Togo en paix, une Nation 
moderne avec une 
croissance économique 
inclusive et durable’’, la 
feuille de route lancée en 
octobre 2020 se décline 
en axes stratégiques et 
comprend un portefeuille 
de 42 projets et réformes 
prioritaires. Sa mise en 
œuvre se poursuit avec 
près de 61 % des projets et 
réformes ayant entamé la 
phase d’implémentation », 
souligne la présidence de 
la République.

Les participants à ce 
séminaire gouvernemental 
ont également eu des 
échanges thématiques 
sur les grands enjeux de 

l’heure, avec l’appui de 
plusieurs experts.
Parmi ces sujets, la 
conjoncture économique 
post-Covid-19. Malgré les 
effets de la pandémie, le 
Togo maintient le cap des 
réformes. « Après avoir 
fait montre d’une résilience 
très appréciée face à la 
pandémie, le Togo porte 

aujourd’hui toute son 
attention sur la relance 
des activités économiques 
pour atteindre un taux de 
croissance prévu à 6,1% 
en 2022 », fait savoir le 
gouvernement. 
Pour rappel, la feuille de 
route gouvernementale 
est constituée de 3 axes 
stratégiques. La première 

vise à renforcer l’inclusion 
et l’harmonie sociales et à 
garantir la paix, la deuxième 
à dynamiser la création 
d’emplois en s’appuyant sur 
les forces de l’économie et 
la troisième à moderniser 
le
pays et à renforcer ses 
structures.

Félix Tagba



6  TOGOMATIN   N° 980 DU LUNDI 29 NOVEMBRE 2021  TOGOMATIN   N° 980 DU LUNDI 29 NOVEMBRE 2021DOSSIER

Coopération sino-africaine

Infrastructures en Afrique, la Chine en 
homme de parole

Coopération sino-africaine : résultats de 
20 années de coopération

La coopération sino-africaine, 20 ans 
après

Aujourd'hui lundi 29 novembre 2021, débute la conférence ministérielle 
du Forum sur la coopération sino-africaine (FCSA), dans la capitale 
sénégalaise (Dakar). En effet, le FCSA est entré dans sa 21e année. Depuis 
sa création, il a suivi l'évolution de l'époque caractérisée par la paix, le 
développement et la coopération, amenant la coopération sino-africaine 
à devenir un modèle de multilatéralisme et de coopération mutuellement 
bénéfique. En 20 ans, avec ces deux dernières années secouées par la 
crise sanitaire de Covid19, quelle est la santé de la coopération entre 
la Chine et l'Afrique ? Les projets de développement de la Chine ont-ils 
connu des mises en œuvre en Afrique ?

Conférence du FCSA 

La coopération sur les projets 
d'infrastructures, a formé un 

modèle "terre, ciel, mer". L'accès aux 
routes permettra à tous les secteurs 
de l'économie de prospérer. En juin 
2021, la voie ferrée Lagos-Ibadan, 
de construction chinoise, reliant 
la capitale économique nigériane, 
Lagos, à la ville d'Ibadan (sud-ouest), 
est officiellement entrée en service 
commercial. Augustine Adira est l'un 
des témoins de cette voie ferrée de 
157 km. « J'ai rejoint la CCECC en 
2017. J'ai beaucoup appris de leur 
approche pragmatique des problèmes, 
de leur gentillesse et de leur volonté 
de transférer les connaissances 
et d'enseigner aux autres, les 
compétences et les technologies dont 
ils disposent. Je suis content de mon 
travail parce qu'il m'expose davantage 
aux gens et aux Chinois à travers le 
pays », a témoigné  Augustine Adira, 
assistante en ressources humaines 
à la CCECC. Le chemin de fer va 
constituer un énorme avantage pour 
les Nigérians car il vise à réduire les 
coûts de transport et à créer davantage 
d'opportunités d'affaires et d'emploi. 
Cinq mille emplois et une multiplication 
par 15 des recettes douanières ont été 
générés grâce à la construction du port 
en eau profonde de Kribi, le premier du 
genre au Cameroun. Ce projet, réalisé 
par la China Harbour Engineering 
Company (CHEC) et mis en service en 
mars 2018, est exploité conjointement 
par la Chine, la France et le Cameroun. 
Sa deuxième tranche devant s'achever 
en 2023. « Depuis septembre 2013, je 
travaille à CHEC. J'évolue maintenant 
et je m'occupe de l'import-export. Ce 

qui change véritablement, depuis que 
je suis arrivé à CHEC, c'est que je suis 
plus stable. Nus sommes véritablement 
fiers et contents que la Chine nous aide 
à réaliser un tel ouvrage qui aidera des 
générations dans le futur », a déclaré 
Armand Guehoada, Camerounais, 
employé local à CHEC. Avec ce port, 
Kribi est devenue une ville prospère 
avec une population en expansion.
En Zambie, le nouveau terminal de 
l'aéroport international Kenneth 
Kaunda construit par une entreprise 
chinoise, est en service. Le projet, 
conçu et construit China Jiangxi 
Corporation for International Economic 
and Technical Coopération, est une 
autre étape importante dans l'aide de la 
Chine à la Zambie pour développer ses 
infrastructures. D'après Armani Abou-
Zeid, commissaire aux infrastructures 
et à l'énergie de l'Union africaine « 
Pour nous à la commission de l'Union 
africaine, nous apprécions l'approche 
adoptée par la Chine pour faire avancer 
le partenariat sur la bas des priorités 
africaines et de l'Agenda 2063. Nous 
apprécions l'engagement de la Chine 
à combler les lacunes en matière 
d'infrastructures, en termes de projets 
de transport au niveau national, dans 
les routes, les chemins de fer,les ports 
et la aéroports ».

« La Chine intensifiera sa coopération 
mutuellement bénéfique avec l'Afrique 
dans la planification, la conception, 
la construction, l'exploitation et la 
maintenance des infrastructures », a 
réitéré le président de la République 
populaire de Chine, Xi Jiping.

Il y a 20 ans, les dirigeants chinois et 
africains ont ouvert une nouvelle page 

dans les relations en se réunissant à 
Beijing pour la première conférence 
du Forum sur la coopération sino-
africaine (FCSA). Lors de la réception 
commémorative de 20e anniversaire 
du Forum sur la Coopération sino-
africaine, tenue à Beijing le 12 
novembre dernier, le conseiller d'État 
et ministre des Affaires étrangères, 
Wang Yi, a retracé les grands axes des 
20 années de coopération.
« En 20 ans, le FCSA a contribué 
considérablement au développement 
commun de la Chine et de l'Afrique. 
En 2019, le commerce sino-africain 
s'est établi à 208,7 milliards de 
dollars américains et le stock des 
investissements directs chinois en 
Afrique a atteint 49,1 milliards de dollars 
américains, respectivement 20 fois et 
100 fois plus important qu'il y a 20 ans. 
Les deux parties ont élaboré ensemble 
les "dix programmes de coopération" et 
les "huit initiatives majeures" », retracé 
Wang Yi.
« La Chine a aidé l'Afrique à les mettre 
en œuvre, notamment en construisant 
sur le continent africain des dizaines 
de zones de coopération économique 
et commerciale sino-africaines et 
de parcs industriels, plus de 6 000 
kilomètres de chemins de fer, plus 
de 6 000 kilomètres de routes, près 
de 20 ports, plus de 80 installations 
de production d'électricité de grande 
taille, plus de 130 établissements 
sanitaires, 45 stades et plus de 170 
établissements scolaires. Toutes 
ces constructions sont à l'origine 
des changements tangibles dans le 
développement économique et social 
en Afrique », a-t-il dressé. 

Des projets incarnant le « rêve 
séculaire » des pays africains tels que 
le Centre de Conférence de l'Union 
Africaine (UA), la ligne ferroviaire 
Mombasa-Nairobi et le pont Maputo-
Catembe ont été accomplis les uns 
après les autres, traduisant par 
excellence l'engagement sino-africain 
pour le développement commun.
En 20 ans, a déclaré Wang Yi, « le 
FCSA a resserré considérablement 
les liens d'amitié entre les peuples 
chinois et africains. Le Forum Chine-
Afrique des think tanks, le Forum des 
peuples sino-africain, le Centre de 
Presse Chine-Afrique et le Festival de 
la jeunesse Chine-Afrique se sont sans 
cesse développés et jouent désormais 
un rôle de pont plus important entre 
Chinois et Africains. La Chine a fourni 
au total environ 120 000 bourses 
gouvernementales aux pays africains 
et créé 61 Instituts Confucius et 44 
Classes Confucius en partenariat avec 
46 pays africains ».
« Elle a envoyé dans 48 pays africains 
21 000 professionnels de santé qui 
ont prodigué des soins à environ 220 
millions de personnes. En 2014, lorsque 
l'Afrique de l'Ouest était frappée 
par l'épidémie d'Ebola, plus de 1 000 
médecins et infirmiers chinois sont 
partis prêter secours aux peuples 
touchés au mépris des dangers. 
Quand la Covid-19 est survenue avec 
soudaineté, la Chine et l'Afrique ont 
mené côte à côte une lutte contre 
le coronavirus. En juin dernier, le 
Président Xi Jinping et des dirigeants 
africains ont organisé un sommet 
extraordinaire contre la Covid-19 et 
envoyé un fort message de solidarité 
face au virus », a dit ministre des 
Affaires étrangères.

Comment porter les relations sino-
africaines à une nouvelle hauteur ?
« Premièrement, nous devons 
renforcer la solidarité pour construire 
une communauté d'avenir partagé 
Chine-Afrique encore plus solide. 
Deuxièmement, nous devons 
surmonter les épreuves pour 
construire une communauté de santé 
Chine-Afrique pour tous. La Chine 
est prête à travailler avec l'Afrique 
pour bien mettre en œuvre les acquis 
du Sommet de Beijing du FCSA et du 
Sommet extraordinaire Chine-Afrique 
sur la solidarité contre la COVID-19 
et faire pencher leur coopération 
pour la santé, la reprise des activités 
et l'amélioration du bien-être de la 
population. Troisièmement, nous 
devons mener une coopération 
gagnant-gagnant pour construire 

une communauté de développement 
Chine-Afrique. Quatrièmement, nous 
devons assumer nos responsabilités 
pour construire une communauté 
d'avenir partagé pour l'humanité», 
a répondu ministre des Affaires 
étrangères, Wang Yi.

Tribune de Wang Qingfeng, 
ambassadeur de Chine au Togo « 
Explorer un nouveau modèle de 
coopération Chine-Afrique »

La relation entre la République 
populaire de Chine et le continent 
africain s'est enracinée au fil des 
années, soit déjà 20 ans que les deux 
coins du monde entretiennent une 
solidarité incarnée par les Forum sur 
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la coopération sino-africaine (FCSA). 
Lors du « 2020 Silk Road Impact 
Investment Forum », Wang Qingfeng, 
directeur du « China-Africa Joint 
Research Center, Chinese Academy of 
Sciences », s'est prononcé sur les clés 
d'un renforcement de la relation sino-
africaine, dont voici l'intégralité de son 
allocution
Le Centre commun de recherche 
Chine-Afrique est une plate-forme 
complète de recherche scientifique et 
de coopération en matière d'éducation 
créée conjointement par l'Académie 
chinoise des sciences et le ministère 
kényan de l'enseignement supérieur. 
Le centre a été officiellement créé 
en 2013 et a son siège à l'Université 
d'agriculture et de technologie Jomo 
Kenyatta, au Kenya. 
Le Centre est une plate-forme 
internationale de coopération 
scientifique et éducative pour 
l'ensemble du continent africain, 
principalement dans la recherche 
scientifique, la formation du personnel 
scientifique et technologique et 
le transfert et la transformation 
des réalisations scientifiques et 
technologiques. Il fournit une plate-
forme de coopération et d'échanges 
entre les instituts de recherche 
scientifique et les scientifiques 
chinois et africains, et contribue à 
la construction de la « Ceinture et 
Route » en fournissant un support 
technologique. 
À l'heure actuelle, il y a plus de 20 
instituts de recherche nationaux, 
institutions scientifiques et 
éducatives de 8 pays africains 
et organisations internationales 
compétentes qui y participent. Les 
domaines de coopération concernés 
couvrent l'agriculture, les sciences 
de la vie, l'écologie, l'environnement 
démographique et la télédétection 
spatiale. 
Le Centre Chine-Afrique a mis en 
place six laboratoires de recherche 
professionnels au siège du Kenya et 
un jardin botanique Chine-Afrique qui 
intègre la recherche fondamentale 
et la vulgarisation scientifique. Il est 
ouvert à la participation de tous les 
jeunes universitaires et scientifiques 
de Chine et du continent africain. En 
outre, le Centre Chine-Afrique dispose 
de bureaux de coopération régionale 
ou de stations expérimentales 
dans des domaines professionnels, 
notamment en Éthiopie, en Tanzanie, 
à Madagascar, au Zimbabwe, en 
Mauritanie et au Rwanda. 48 projets de 
recherche scientifique ont été menés 
conjointement, un grand nombre 
d'articles universitaires et d'ouvrages 
scientifiques ont été publiés.
Premièrement, dans le domaine de la 
conservation et de l'utilisation durable 
de la biodiversité, les images montrent 
les zones où notre équipe d'expédition 
conjointe de scientifiques chinois 
et africains a mené des enquêtes 
scientifiques et des études de terrain 
dans les pays concernés depuis l'année 
dernière.
Deuxièmement, tirer pleinement 
parti des dernières technologies de 
télédétection et d'information spatiale 
de la Chine pour mener des recherches 
coopératives sur la protection de 
l'eau et des sols, la prévention des 
catastrophes et l'atténuation de 
leurs effets dans les pays africains, 

et appliquer la technologie de 
télédétection aux enquêtes sur les 
sources de pollution locales, à la 
planification et à l'utilisation des terres 
agricoles et à l'alerte précoce aux 
catastrophes géologiques. 
Dans le cadre de la coopération en 
matière de protection de la faune, 
nous avons également appliqué 
la technologie de télédétection et 
introduit des équipements de pointe 
développés par nous-mêmes, et avons 
effectué de nombreuses recherches 
sur les voies de migration des animaux, 
le milieu de vie et la surveillance des 
sources d'eau.
Troisièmement, nous avons introduit 
quelques variétés de cultures 
importantes en Chine, y compris des 
variétés à haut rendement et de haute 
qualité telles que le riz, le maïs, le blé 
et le mil en Chine, pour réaliser des 
plantations expérimentales en Afrique, 
et avons obtenu de bons résultats. 
Au moins 30% d'augmentation de 
la production, et la plupart d'entre 
eux peuvent doubler la production 
céréalière; en outre, essayez 
d'introduire un ensemble complet de 
modèles de culture pour les cultures 
commerciales telles que le raisin et les 
kiwis.
Quatrièmement, nous avons mis en 
œuvre un "Projet de château d'eau en 
Afrique de l'Est" basé sur la recherche 
sur le modèle des ressources en eau 
de l'Afrique de l'Est comme le fleuve 
Tana et le lac Tanganyika avec le Kenya 
et la Tanzanie et d'autres pays pour 
aider les pays africains à résoudre la 
distribution inégale des ressources 
en eau. L'optimisation de la qualité de 
l'eau et d'autres questions fournissent 
des données scientifiques et un 
soutien à la stratégie de gestion pour 
l'utilisation rationnelle des ressources 
en eau locales.
Cinquièmement, sur la base de la 
coopération en matière de recherche 
scientifique, le centre s'est également 
engagé à Co-cultiver de jeunes 
scientifiques avec l'Afrique, et a déployé 
de nombreux efforts pour améliorer 
le renforcement des capacités de 
construction et de développement 
de l'Afrique et réserver des talents 
scientifiques et technologiques. 
Jusqu'à présent, nous avons recruté 
plus de 200 étudiants en master et 
en doctorat de 15 pays d'Afrique pour 
étudier en Chine, organisé divers 
cours de formation et séminaires 
internationaux et formé plus de 
1500 personnels professionnels et 
techniques. Notre objectif est d'ouvrir 
de nouvelles voies de référence pour 
améliorer les capacités scientifiques 
et technologiques et le potentiel 
d'industrialisation des pays africains, 
et aider à résoudre les problèmes 
économiques et alimentaires locaux. 
Tout comme la cinquième session 
plénière du dix-neuvième Comité 
central du Parti communiste 
chinois vient de s'achever, la future 
coopération internationale se 
développera dans une gamme plus 
large, un domaine plus large et un 
niveau plus profond, formant un 
nouveau modèle d'avantages mutuels 
et de résultats gagnant-gagnant. 
Avec le ferme soutien du 
gouvernement chinois, la large 
participation des scientifiques chinois 
et le soutien et la coopération actifs 

des pays et partenaires africains, le 
pont scientifique et technologique 
construit par la coopération 
scientifique et technologique Chine-
Afrique deviendra sans aucun doute 
de plus en plus fort. Dans l'ensemble, 
les perspectives de développement 
de la coopération scientifique et 
technologique Chine-Afrique seront 
certainement prometteuses.

In fine, en 20 ans, l'arbre de la 
coopération sino-africaine a été 
arrosée par la réalisation des projets 
infrastructurels et par des actions 
sociales pour permettre aux pays 
africains de braver la pandémie de la 
Covid19. La conférence ministérielle 
du Forum sur la coopération sino-
africaine (FCSA) prendra fin demain 30 
novembre 2021.

Covid19, la Chine au côté du Togo

En 2020, le nouveau coronavirus a 
balayé le monde par surprise. Face 

à un défi aussi grave, l'amitié sino-
africaine s'est approfondie et renforcée 
dans cette lutte commune contre la 
pandémie. Après son appui à la mise en 
œuvre du projet des cantines scolaires 
au Togo, La Chine se tourne vers les 
orphelins au Togo en cette période 
de crise sanitaire de coronavirus. Des 
Vivres et de non vivres au profit des 
orphelinats à Lomé ont été remis, le 
24 juin 2020, au ministère de l’Action 
sociale par l’ambassadeur de Chine au 
Togo.
D’une valeur totale de 5,5 millions de 
FCFA, les dons sont composés de 10 
tonnes de maïs, 250 cartons de sauce 
de tomate en conserve, 100 cartons de 
spaghetti, 50 bidons d’huile (25 litres), 
100 cartons de biscuit ; 20 ventilateurs 
de table, 02 fours à micro-onde, 02 
fours électriques et 20 ballons de 
football. 
 
«Ce geste de solidarité constitue non 
seulement une poursuite des actions 
sociales menées par l’Ambassade aux 
bénéfices du peuple togolais depuis des 
années, mais aussi, une concrétisation 
de soutien fraternel de la Chine aux 
amis Togolais en cette période de crise 
sanitaire. Comme le président chinois 
XI Jinping l’a annoncé lors du Sommet 
extraordinaire Chine-Afrique sur la 
solidarité contre la COVID-19, la Chine 
continuera de travailler résolument 
pour promouvoir la coopération sino-
africaine, en mettant davantage 
l’accent sur la santé, la reprise des 
activités économiques et l’amélioration 
du bien-être de la population, pour 
minimiser les impacts de ce défi 
sanitaire sur le continent africain. Dans 
le cadre de riposte contre le COVID-19, 
le gouvernement togolais prête une 
attention particulière au bien-être de 
la population et prend une série de 
mesures en la matière. L’Ambassade de 
Chine au Togo souhaite aussi s’engager 
dans ces efforts pour apporter nos 
soutiens dans cette bataille contre le 

coronavirus, ennemi commun de toute 
l’humanité », a déclaré Weidong Chao, 
ambassadeur de Chine au Togo, lors 
de la remise officielle tenue à l’Agence 
nationale de solidarité.
A cette occasion, je voudrais, a-t-il 
ajouté, réitérer que nous voudrions 
intensifier la coopération avec le 
Ministère et l’Agence ainsi que d’autres 
départements administratifs dans le 
secteur social et apporter notre part 
de contribution pour assurer le bien-
être de la population, que ce soit en ce 
moment de crise ou dans l’avenir.
« Depuis ma nomination à la tête de 
ce département, j'ai pu constater avec 
une grande satisfaction, la constance 
de l'accompagnement de l'ambassade 
de Chine dans nos différents projets 
destinés aux couches vulnérables. En 
ce moment particulier de Covid-19, 
nous apprécions une fois encore, à sa 
juste valeur, la grandeur d'esprit du 
peuple chinois, qui, bien qu'étant le 
premier a été frappé par cette crise 
sanitaire mondiale, pense encore aux 
autres peuples également touchés par 
la pandémie. Les mots me manquent 
devant tant d'altruisme et de 
générosité. Au nom du gouvernement, 
et en mon personnel, je voudrais 
exprimer à travers, au vaillant peuple 
chinois, nos sentiments de profonde 
compassion. Sincères condoléances 
aux familles endeuillées et prompt 
rétablissement  aux personnes 
encore sous traitement », a affirmé 
Tchabinandi Kolani-Yentcharé, 
ministre togolaise de l’Action sociale 
de la promotion de la femme et de 
l’alphabétisation.

Continuons, conseille-t-elle, de 
respecter les mesures barrières et 
renforçons la vigilance partout où 
nous sommes pour briser la chaîne 
de contamination. Avec les efforts 
déployés çà et là par l'ensemble des 
acteurs, le gouvernement en tête, 
nous espérons retrouver bientôt, une 
vie normale.

Réalisé par Attipoe Edem Kodjo

La Chine et l'Afrique
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ANNONCE

SERVICES & DETENTE

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli ) 
Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage) 
Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

RESTAURANT LE TABLIER (Qtier Cacavéli, Bd de la Kara, 2è ruelle
 à droite après pharmacie Shalom venant de Bodjona) Tél: 
(00228) 91 36 23 66 / 96 96 80 80
HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE

Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES ANGES» 
 Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph Strauss) ; 
Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

   AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. Tél : 90 
79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»; 
Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) 
; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ; Tél 
: 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 91 70 
61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation d'évènement 
privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE (Boulevard du 13 Janvier); 
Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super Marche Le 
Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du Super Marche 
RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA (Qtier Adidogomé, 
carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

Les bons plans et  les bonnes adressesPHARMACIES DE GARDE ( LOME )
du 22 au 29 /11/ 2021

Commentez la photo ci-dessus

ST RAPHAEL   MARCHÉ ATIKPODJI   22 21 84 26
CENTRE                    FACE SGGG           22 21 83 30
KPEHENOU          BD  H.BOIGNY         70 45 25 03
BIOVA                  BD  H.BOIGNY         70 23 19 23
CHÂTEAU - D'EAU BE          96 80 08 88
ADJOLOLO     FRANZ J. STRAUSS     97 93 86 59
JUSTINE             TOKOIN HABITAT       22 21 00 01
CAMPUS      ADÉWI            93 38 08 84
N.D. DE LA TRINITE    BD LA PAIX    93 69 22 34
FOREVER           TOKOIN              91 00 29 17
PAIX        RÉSIDENCE DU BENIN        96 80 09 49
SANTA MADONNA KÉGUÉ         96 68 03 03
RAOUDHA       TOGO 2000            91 61 33 32 
BIEN ETRE HÉDZRANAWOÉ       70 54 29 07
FIDELIA       BÈ-KPOTA            96 80 09 18
SARAH                     ADAKPAMÉ         70 42 69 02
BETHEL RTE D'ADIDO OMÉ     91 86 29 87
DES ECOLES            DIDOGOMÉ           96 80 09 14
HOSANNA        SAGBADO-         92 53 50 00
MAGNIFICAT AFLAO SAGBADO     93 29 07 37
MATHILDA LOMÉGAN - ODEF     22 51 15 34
EL-SHADAI      FACE ECOLE ESTAO   96 80 09 10
ENOULI            AGBALÉPÉDOGAN       22 25 90 68
LE GALIEN ADIDOADIN         96 80 09 21
DES ROSES AKPOSSITO                70 42 37 72
VOLONTAS DEI         AVÉDJI                91 49 54 48
BETANIA TOTSI-GLENKOME  70 43 89 40
ADOUNI                        LOGOGOMÉ        97 08 79 79
CLEMENCE CEET D'AGOÈ             70 21 26 26
NABINE                   AGOÈ ANOMÉ         98 97 97 96
VITAS                 AGOÈ ASSIYÉYÉ         22 25 63 43
EXCELLENCE    AGOÈ DÉMAKPOÈ    93 27 95 54
ABRAHAM            AGOÈ-LOGOPÉ        92 25 99 83
DENIS                    AGOÈ KOVÉ            70 12 35 85
A DIEU LA GLOIRE    LÉGBASSITO     93 26 36 00
TCHEP'SON  TOGBLÉKOPÉ        96 90 04 64
LE ROCHER    AGOÈ ZONGO          99 08 05 01
LA GRÂCE         SUN AGIP AGOÈ          90 56 16 81
REGINA PACIS         RTE  N°1               99 83 90 83
SANGUERA    SANGUÉRA        70 42 80 80
GANFAT AGOE DALIKO             70 22 15 15
VERSEAU      BAGUIDA          92 05 23 49
HYGEA                     BAGUIDA               99 27 36 36

Commérages

Photo du jour

Coup d'oeil

COMBIEN DE FEMMES 
COMPRENDRONT CE TEXTE? 

Une femme est entrée 
dans un magasin avec des 
vêtements qui montraient 
trop bien son corps. Le 
propriétaire de la boutique l'a 
bien regardée, lui a demandé 
de s'asseoir, l'a fixée dans les 
yeux et lui a dit quelque chose 
qu'elle n'oubliera plus jamais. 
"Madame, tout ce que Dieu a 
fait de la valeur dans ce monde est bien couvert et c'est difficile 
à voir, à trouver ou à obtenir". Par exemple:Où trouve-t-on les 
diamants ? Sur le sol de la terre, couvert et protégé.
Où ont été trouvées les perles ? Sur le fond de l'océan, couvert et 
protégé d'une belle coquille.
Où trouve-t-on de l'or ? En dessous, couvert de pierres et pour 
l'obtenir il faut travailler dur et creuser profondément.
Cela dit, il la fixa à nouveau et dit :
Votre corps est sacré et unique. "Vous êtes beaucoup plus 
précieuse que l'or, les diamants et les perles, donc vous devez 
aussi être couvert".

Et j'ajoute: Si vous gardez vos précieux minéraux tels que l'or, les 
diamants et les perles profondément couverts, une organisation 
minière renommée avec les machines nécessaires fera des 
recherches approfondies pendant des années.
Ils vont d'abord contacter votre gouvernement (famille), 
signer des contrats professionnels (mariage) et les prendre 
professionnellement (la vraie vie).
Mais en laissant vos précieux minéraux à la surface de la terre, 
vous attirerez toujours un grand nombre de mineurs illégaux pour 
explorer et extraire illégalement ces richesses.
Habillez-vous bien, mais décemment !

Hier nuit vers 23h30 en Zone 4 je suis tombé sur 2 prostituées...
Je vois que l'une d'elle a écrit sur sa poitrine "JÉSUS" !
Ça m'a tellement choqué que je n'ai pas pu m’empêcher de leur demander: 
Mais vous n'avez pas honte de blasphémer ainsi le CHRIST ?
Comment vous pouvez chercher vos clients avec le nom de JÉSUS ?
Ayant tourné le dos, j'entends l'une des filles dire à sa camarade :
- Je t'avais dit ooooh !!!
Ce n'est pas comme ça qu'on écrit "JE SUCE".
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Zoom sur le Togo qui qui impacte,
brille et ose

Suivez notre actualité sur
whatsapp (infos en DM)

www.togomatin.tg :     www.togomatin.tg

WWW.TOGOMATIN.TG :    @Togomatin1

:    Togomatin

:    instagram.com / togomatin

www.monkiosk.com www.alome.com
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sur le portail

 Général Damehame Yark

Concours d’intégration de la police 

La date de dépôt des dossiers des candidatures repoussée
Le ministre togolais de la sécurité et de la protection 
civile,  le général Damehame Yark offre plus de chance 
aux jeunes togolais pour intégrer l’effectif de la police 
nationale. 

Dans les préparatifs 
du concours de 

recrutement de police, il 
vient de faire une annonce 
importante.

Dans un communiqué 
diffusé vendredi, le Général 
Damehame Yark a décidé 
de repousser la date de 
dépôt des dossiers de 
candidatures.

Initialement fixée au 

26 novembre 2021, la 
date limite de dépôt des 
dossiers de candidature 
pour le concours direct 
de recrutement de 
fonctionnaires de police 
au Togo est repoussée 
au vendredi 03 décembre 
2021.

Le ministre Yark a rappelé 
au public que « les dossiers 
des candidats non titulaires 
de cartes nationales 

d’identité mais ayant déjà 
fait des demandes de 

délivrance desdites pièces 
auprès des services de 

police sont recevables 
sur présentation de la 
quittance attestant cette 
demande ».

Le concours de recrutement 
de fonctionnaires de police 
mobilise généralement 
plusieurs candidats. Des 
jeunes togolais saisissent 
généralement cette 
occasion pour se sauver du 
chômage pour certains et 
pour réaliser une ambition 
pour d’autres.

Avec TogoBreakingsNews

Lutte contre le VIH - Sida

Au Togo, 3 gros défis s’imposent
Le monde entier célèbre le mercredi 1er décembre prochain la journée mondiale de lutte 
contre le sida (JMS) autour du thème : «mettre fin aux inégalités. Mettre fin au Sida. 
Mettre fin aux pandémies». Comme tous les autres pays, le Togo veut éliminer cette 
pandémie d’ici 2030. Cependant, 3 défis s’imposent.

Devant la presse 
vendredi, Prof. Vincent 

Pitche, coordonnateur 
du Conseil national de 
lutte contre le sida et les 
infections sexuellement 
transmissibles (CNLS-IST) a 
largement épilogué sur ces 
défis. Il est accompagné 
de Prof. Eric Verschurer, 
Directeur pays de 
l’ONUSIDA qui a décortiqué 
le thème mondial.`

Au Togo, la prévalence 
2020 est de 2%. Le nombre 
de personnes vivant avec 
le VIH est de 110.000 dont 
80.160, soit 73% sont 
sous traitement. Les 3 
défis sont l’élimination 
de la stigmatisation et de 
la discrimination liées au 
sida et la création d’un 

environnement facilitant 
les interventions de 
prévention et de soins 
; l’amélioration de la 
couverture de la prise en 
charge pédiatrique, et 
l’amélioration de la réponse 
pour atteindre les objectifs 
95-95-95 en 2025.
« Nous avons des inégalités 
en termes d’accès, les 
malades n’arrivent pas 
à avoir accès par peur 
d’être discriminés ou 
stigmatisés. Et si on est à 
73% de couverture chez 
les adultes PVVIH, on est 
à 48% de couverture chez 
les enfants. On a du mal à 
mettre les enfants vivant 
avec le VIH sous traitement. 
C’est un gros défi sur lequel 
on doit challenger. Ce n’est 
pas normal que les adultes 

soient plus avantagés », a 
lancé Prof. Pitche.
Selon le patron du CNLS 
pense, si on veut éliminer 
le sida comme un problème 
de santé publique en 
2030, il faut changer les 
stratégies et surtout 
accélérer les réponses.

Prof. Verschurer est 
largement revenu sur le 
thème mondial de cette 
journée mondiale. 
« L’ONUSIDA en retenant ce 
thème, veut que l’on mette 
l’accent sur l’éradication 
urgente des inégalités qui 
alimentent l’épidémie de 
Sida et d’autres pandémies 
dans le monde », a-t-il 
précisé.
Il a énuméré les inégalités 
économiques, sociales, 

culturelles et juridiques.
Au Togo, la célébration 
de cette journée se veut 
symbolique, vu contexte 
sanitaire lié à la Covid-19. 
Au nombre des activités 
programmées, on compte 
entre autres le forum 
national des organisations 

de la société civile en 
lutte contre le VIH et 
pour la promotion de 
la santé au Togo, une 
sensibilisation dans les 
médias pour toucher les 
jeunes et des dépistages 
communautaires. 
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